
A 中超 2020年8月7日 星期五

本版编辑 李家杉8

一场疫情，不仅影响着正在进行的中超联赛的赛程、赛制，同
时也让很多老将失去了最后证明自己的机会。本周一，在北京国
安效力长达15年的老门将杨智，通过电视节目向所有球迷宣布，
他的足球生涯正式结束。

专题撰稿 特约记者 袁芳

418次登场，173场零封， 一个联赛冠军， 一个足协杯冠

军，从22岁开始加盟北京国安的杨智，在过去的15年中，几乎

一直是国安雷打不动的主力门将。 在北京的职业生涯中，他

从一个毫无顶级联赛经验的年轻门将，一步一步成长为国家

队主力、东亚杯最佳门将，经历了无数高光时刻，不仅赢得了

球迷的认可，同时也凭借低调的性格获得了圈内同行、队友

和教练的称赞。

因为伤病的原因，自2017赛季之后，杨智就一直没有再出

现在国安的阵容之中。如今，尽管杨智已经淡出顶级赛场整整

两年的时间，但是他依然是球迷和队友们关心的焦点。杨智退

役的消息，引发了圈内不大不小的震动，在社交媒体上充满了

球迷、队友对于杨智的祝福。

2018年底足协杯夺冠后， 与因为长期受伤无法比赛而遗

憾痛哭不一样，这一次杨智努力克制了自己的情绪。然而在看

到诸多队友和球迷为他录制的祝福视频时， 杨智还是忍不住

眼眶发红，“不是我不想踢了，但是这些年受伤，身体已经不允

许了。 在这里和球迷们说一声退役，就此职业生涯挂靴。 ”

在国安队中，张稀哲多年来一直是杨智的室友，两人同住

一间宿舍，在一起十年时间。 对于杨智的退役，张稀哲非常感

慨，他特意制作了vlog，晒出了两人过往的合影，并且表示：“感

谢你这么多年对我的照顾， 无论你做什么决定我都支持你，好

好休息一阵，充好电我们等你回来。 ”而杨智曾经的队友，在国

安效力了三年的徐亮也坦言：“虽然我在国安只踢了三年，但是

我和杨智的感情还是很深。 杨智是在圈里少有的极好口碑、极

好人品的球员， 曾经的国

门， 祝福他未来一样会很

棒。 ”

在国安15年时间 ，杨

智也并非没有过被挖角的

时候。 作为土生土长的广

州球员， 从刚刚加盟国安

时只能讲粤语， 到最后终

老国安， 杨智在期间经历

了两次大的波折。 其中最为接

近离开的一次， 就是2011年亚

洲杯结束后， 当时广州恒大希望重金挖

角杨智加盟， 甚至当年的省港杯比赛中，杨

智已经回到广州，代表广东队参加比赛。 然

而也就是在那次省港杯点球大赛中，杨智在扑救时肩

膀受伤，加上国安的诚意挽留，杨智最终留在了国安。但在

那次受伤之后， 时年30岁的杨智也逐渐从自己的巅峰状态中

下滑，并在之后逐渐淡出国家队。

另外一次波折，则是在最近一年之中。 杨智因为伤病错

过了2018赛季、2019赛季绝大多数比赛，在赛季结束后，仍然

希望能够在球场延续职业生涯的杨智，一度自费试训华夏幸

福，甚至也有中甲、中乙球队和他取得联系。但是一场

突如其来的疫情，加上反复不断的伤病，让他最终无

奈离开了心爱的绿茵场，选择了退役。

在杨智为国安效力的418场比赛

中， 他也经历了一开始从一个年轻、

性格内向的小门将，甚至不愿意呼喊

队友，到后来成为队长、球队领袖的

成长。 而这其中的积累，都来自于他

每一次扑救、每一场比赛的积累。

杨智为国安效力的15年间，2009

年国安夺冠前后的五年，是他个人状

态最好的五年， 也是在那段时间，他

也为球队奉献了不少高光时刻。其中

最为经典的一幕， 就是2011年秋天，

在当时最为火爆的京津德比中，国安

在第94分钟被判罚点球，但杨智就是

凭借着出色的判断， 单掌扑出点球，

帮助国安在客场锁定了1比0的胜利。

点球扑出后， 杨智狂奔半场怒吼庆

祝，也成为了京津大战国安最经典画

面之一。

此外，相比于前锋位置，守门员

往往不是那么容易出彩的，但是在有

限的机会里，身体素质不错的杨智多

次展现了自己的进攻才华。在2015年

联赛末轮对阵河南建业的比赛中，杨

智一路带球连过数人冲过半场的画

面，更是成为了国安在那一年努力冲

冠的最后写照。

事实上， 在2017赛季结束之后，

自觉当年发挥不佳的杨智，其实在冬

训中非常努力，非常期望能够在第二

个赛季重新证明自己，但是赛季前的

重伤， 加上之后断断续续不断的伤

病，让这位老门将在职业生涯的最后

两个赛季一直只能和伤病做斗争。在

2018赛季国安足协杯夺冠后，整个赛

季没有出场的杨智潸然泪下，他真的

非常希望能够重新回到赛场，但是伤

病让他备受折磨。

在过去的两年时间，他经历了手

术、恢复训练后再次受伤，再次手术、

康复的痛苦过程，这期间不断地伤病

也让这位老门将有些灰心。据杨智介

绍，在2019年年中的时候，他已经康

复到了不错的状态，但是训练中一次

不经意的单脚起跳落地后，他发现旧

伤复发，经过检查发现了软骨方面的

问题。 在医生的建议下，为了还有可

能延续生涯，他不得不再次经历了手

术、康复的过程。

按照人们的预计， 守门员位置

原本职业生涯可以相比其他位置的

球员更长， 但是杨智却没有了这个

运气。如今，杨智已经考取了教练员

C级证书， 未来他休整一段时间之

后， 仍然希望在新的岗位上延续自

己对于这份事业的热爱，“教练还是

需要系统学习，虽然自己会守门，但

是当教练还是不一样。 ”

杨智退役时，曾经的队友，目前在

国安从事青训工作的杨璞表示：“希望

以后有机会还能一起继续为国安奋

斗！ ”同时，国安俱乐部官方也发微博表

示：“国安永远等你。 ”如今的杨智已经

顺利地取得了北京户口，在很多人的愿

望中，未来只要时机合适，杨智或许还

将继续像徐云龙、杨璞一样，回到俱乐

部发挥余热，继续为国安做出贡献。

首席记者 刘闻超

读到杨智退役的消息后，上港国
门、同时也是门将位置上后辈的颜骏
凌，也表达了自己的惋惜之情。“确实
很遗憾，智哥无论是作为球员，还是平
时生活当中都具有着一种表率作用，
他绝对是我的老大哥。”颜骏凌说。
直到现在，小颜依然能够记得自己

和杨智同场竞技的场景，资历上来说，

37岁的杨智更有经验一些，因此到了球
场下，他非常注重帮助像小颜这样的年
轻球员，尤其是在颜骏凌刚刚入选国家
队的那段时间，杨智不仅是一名成熟的
国脚，同时也如同一名大哥一般，“为人
真诚，喜欢帮助我们小队员。”
过往上港与国安交手，只要有机

会小颜都会和杨智交流一番，私下里
他对后者始终非常尊敬。“作为我来
说，没有办法去评价智哥，一直以来

他都是我学习的榜样，这么多年一
直保持着相当稳定的竞技水平。智
哥经常会鼓励我，可能也是对我的
一种肯定和看好，他觉得我能够成
为一名出色的门将，我很感谢他对
我的信心。”颜骏凌曾这样说道。在
他眼里，若非伤病原因，杨智肯定还
会继续驰骋在赛场上，但无论如何，
小颜内心的这份尊敬从未因为时间
推移而变化。

15年“北漂”，未来仍以北京为“家”

颜骏凌：智哥是我榜样，经常鼓励我

青春
———国安原国脚杨智正式挂靴

智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智智 心飞杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨杨


